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Quando, você se inspira em toda sua jornada de 
vida, de experiência familiar, de convivência com 

o mundo lá fora e sobretudo, construir um 
legado promissor.

Com esforço proativo para desempenhar um 
trabalho de qualidade e acima de tudo 

acolhedor, feito diversos cursos da saúde, da 
educação.

Pensando nisso, criei uma empresa, na qual o 
nome é DENBER ESPAÇO PSICOPEDAGÓGICO. 

DENBER significa junção dos nomes Denise(eu) e 
Bernardo(meu filho). 

DENBER desenvolve caminhos inovadores para 
compreender e, possivelmente simplificar o 

processo de aprendizagem seja de âmbito formal 
(escola) ou informal (ambiente familiar). 

A proposta de atendimento visa enxergar o 
desenvolvimento das pessoas como componente 
fundamental para a formação de futuros adultos.

As práticas de acolhimento personalizados 
também inclui atendimento individualizado da 

criança e/ ou adolescente, capacitação 
profissional, treinamento de pais.

Toda trabalho visa indicadores de qualidade da 
saúde e educação:

1- Avaliação Psicopedagógica individualizada.
2- Ambiente Educativo.
3- Prática pedagógica.

4- Participação ativa do indivíduo na construção 
de novos conhecimentos.

5- Aumentar autonomia no processo de 
aprendizagem. 

6- Garantir acesso, permanência do indivíduo na 
escola.

(31)98566-4576(31)98566-4576
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Editorial, por Cassiano Aguilar / Editor Chefe / Jornalista 20.483/MG 

"estabilidade garantida pelo auditor", 
lamentavelmente ocorreu ao contrário. A de 
Brumadinho nem mesmo era considerada de alto 
risco pela ANA. Imagina as que ficam em 
territórios como em Barão de Cocais, Santa 
Bárbara e o distrito de Mariana, Santa Rita 
Durão. O que vale reforçar é o compromisso de 
nossas autoridades fiscalizadoras para que de fato 
assumam seus papéis sem viés ideológico ligado 
ao capitalismo das grandes empresas que 
utilizam destes subterfúgios para driblarem a 
legalidade. 

barragens de mineração do mundo localizada em 
área urbana. 
  Ainda assim, duas outras barragens em Minas 
Gerais classificadas pela ANA com alto risco de 
rompimento estão na região metropolitana de 
Belo Horizonte, outra na cidade de Itabirito e uma 
no município de Rio dos Machados. Somente 
esta última não é barragem semelhante às que se 
romperam em Bento Rodrigues, em 2015, e em 
Brumadinho.
  Contudo, em todo o Brasil, há 3.387 barragens 
de diversas finalidades consideradas instáveis, 
com riscos ambientais, econômicos e sociais 
considerados altos. Dessas, 1.862, ou 59%, estão 
em Minas Gerais, sendo que 203 são barragens de 
rejeito de mineração. De acordo com o governo 
federal, essas barragens passarão imediatamente 
por uma intensa fiscalização.
  Portanto, em 2015, a Fundação Estadual de 
Meio Ambiente (Feam) afirmara que a Barragem 
do Fundão, de propriedade da Samarco e 
localizada em Bento Rodrigues,  tinha 

Topázio Imperial Mineração, que contém rejeitos 
de uma mineração de topázio e é classificada 
como sendo de "alto risco de danos" tanto à 
população como ao meio ambiente. Outras 
barragens da região,  contudo, também 
preocupam os moradores, principalmente por 
causa da proximidade com as áreas urbanas. Eles 
dizem que o medo é muito anterior às tragédias de 
Mariana, em 2015, e a atual, de Brumadinho. Em 
2008, por exemplo, houve vazamento das 
barragens do Vigia e Auxiliar do Vigia, da 
Nacional Mineração (Namisa), após período de 
chuvas. Na época, as partes mais baixas da área 
rural de Ouro Preto e um bairro de Congonhas, 
cidade a 56 km de Ouro Preto, foram inundadas. 
Em 2018, o jornal Estado de Minas denunciou 
que um capitão do Corpo de Bombeiros de 
Congonhas foi removido após afirmar que a 
barragem de rejeitos Casa de Pedra, da 
Companhia Siderúrgica Nacional, tinha estrutura 
"propensa a rompimento". A Casa de Pedra, entre 
Ouro Preto e Congonhas, é uma das maiores 

  Iniciando por nosso querido vizinho Ouro Preto, 
patrimônio da Humanidade, é um dos municípios 
mineiros que está próximo de várias barragens da 
mineração com alto risco de rompimento. Nelas, 
moradores estão inseguros e agora cobram 
explicações das mineradoras e autoridades. Com 
mais de 70 mil habitantes, Ouro Preto recebe 
maus de um milhão de turistas por ano e é um dos 
principais destinos para estrangeiros no Brasil. 
  Ouro Preto, riqueza material, histórica e 
cultural, poderá se perder caso uma das várias 
barragens próximas ao município se rompa. Essa 
é a preocupação de um relatório da Agência 
Nacional de Águas (ANA), que classificou cinco 
barragens em Minas Gerais como construções 
com "alto risco de rompimento" e "alto potencial 
de dano", capazes de causarem tragédias, com a 
mesma proporção do ocorrido em Bento 
Rodrigues em novembro de 2015. 
  Ademais, uma dessas barragens altamente 
perigosas está justamente na histórica Ouro 
Preto. Trata-se da Barragem Água Fria, da 

Cassianoaguilar

CONEXÕES E AFETOS–  René Dentz, Ph.D.Psicanalista nas clínicas Atapem (Mariana) e Ânima 

(Ouro Preto) Professor na PUC-Minas e UNIPAC-Mariana / Pós-Doutorado pela Université de Fribourg/Suíça / 

Autor do livro "  Horizontes de Perdão"

  Ao longo da nossa vida vamos construindo 
“identidades”, “eus” ilusórios. Desde a infância, 
buscamos identificações externas, primeiramente 
com as figuras paterna e materna. Não resta dúvida 
de que esse processo é necessário, pois são 
jus tamente  momentos  em  que  a  nossa 
personalidade está sendo constituída, quando 
encontramos caminhos (seguros) para estarmos no 
mundo. 
  No entanto, aos poucos vamos percebendo que 
essas identificações podem ser ilusórias. Aliás, com 
certeza o querido leitor, a querida leitora, já deve ter 
passado por essa constatação: de que não somos 
mais o mesmo do passado. Pode ser uma boa ou 
uma má conclusão, mas que indica que nossa vida 
está sempre em fluxo. Na verdade, somos a mistura 
de desejos contraditórios: de permanência e de 
mudança. O mais desafiador é que o nosso 

horizonte saudável depende do equilíbrio entre 
os dois. 
  O processo de análise passa por uma 
desconstrução dessas ilusões. Por isso mesmo é 
um caminho, por vezes, árduo, que choca e gera, 
a princípio, sofrimento. Por outro lado, após esse 
sofrimento, podemos encontrar mais o real, o 
nosso real. Muitas vezes, quando as camadas 
ilusórias vão saindo, as nossas vulnerabilidades 
aparecendo, é tentador nos apegarmos a outras 
muletas. O nosso real é duro, quando nosso rosto 
está fora das máscaras e não somos, para nós 
mesmos, inseridos em conceitos definidos. Cada 
um sabe até onde pode chegar nesse processo. 
  O filósofo alemão Friedrich Nietzsche, afirmava 
que o ser humano vive a condição do abismo, que 
ele chamava em sua língua, “abgrund”, onde 
“grund” é chão e “ab” é o prefixo de negação. 

Abismo ou sem fundamento, sem chão, são as 
nossas condições. No entanto, ao contrário do 
que possa parecer, essa condição não é ruim. É 
justamente a partir dela que podemos encontrar a 
nossa liberdade e criar. Se tivéssemos uma 
condição fixa, simplesmente não sairíamos de 
neuroses cotidianas e poderíamos apenas 
reproduzir padrões, concepções e nunca 
encontraríamos a evolução. 
  A nossa condição de finitude também nos leva a 
essa reflexão. Afinal, se nosso tempo é limitado, 
nossa vida é efêmera, temos que buscar 
sustentações para dar sentido a ela. É natural. No 
entanto, dentro desse sentido, precisamos deixar 
espaço para a mudança e para encontrarmos 
nosso real. É triste ver pessoas que insistem em 
ilusões até o final da vida. Aliás, uma dessas 
ilusões é da vida eterna, por mais que saibamos 

que morreremos. Por isso afirma o filósofo 
francês Michel de Montaigne: “Quem ensinasse 
os homens a morrer, os ensinaria a viver””.  
Atestar e elaborar a nossa condição finita é 
fundamental, um importante passo em direção à 
realidade. 
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em Educação. Membro da Casa de Cultura- Academia Marianense de Letras, da AMULMIG e da ALACIB-MARIANA. Autora de 18 livros
passava os dedos sobre as páginas do livro. Não 
sabia que livro mudava de página e não de tela. 
Que dilema para a família! Abro o guarda-
roupa. Tiro as fantasias do saco plástico. 
Mofadas, descoradas. Lavo as peças na mão. A 
máquina vai tirar as lantejoulas e rasgar o filó. 
Desisto da lavação. Jogo as peças no lixo. Não 
vou pular carnaval. Um guri passa correndo, 
chutando bola. Um carro para a um palmo do 
menino, que grita assustado. Que susto! Não 
passou de um susto. 
  Um senhor pede comida. Dei três pães, queijo, 
leite, açúcar e arroz. O homem agradece. Fiquei 
incomodada, quando me disse que já catou 
comida no lixo. Disse-lhe para procurar a 
Assistência Social. Ele prefere fazer bico ou 
pedir esmolas. Não sabatinei o moço sobre o 
assunto. Para amanhã, não tenho planos. O dia 
segue no rumo do imprevisto. Duas borboletas 
enfeitam meu jardim. Suas asas parecem papel 
de seda. Quantas cores estruturais. Coisas de 
ordem manométrica, do fenômeno ótico. 
Borboletas fluorescentes. Sol surge no alto da 
montanha nublada. Outro fenômeno agradável. 
O guri voltou para a rua. Disse-lhe para tomar 
cuidado. O menino seguiu andando, com um 
celular na mão. Não me deu ouvidos. Quem 
sabe faz aulas remotas?! Deus nos livre da 
ignorância. Vírus maldito, a deseducação. 
Discurso desmotivado da educadora! Tive um 
dó danado dela e dos alunos. Na minha infância, 
eu fazia planos a longo prazo. "Quando eu 
crescer vou fazer isto ou aquilo". Vou ser isto ou 
aquilo. Vou viajar por isto ou aquilo". 
 Desencantei-me pela expressão: isto ou aquilo. 
Isto ou aquilo é o mesmo que: tanto faz. Tanto 
faz é desinteresse por isto ou aquilo. Tanto faz se 
subo ou desço. Tanto faz se como ou passo 
fome. No calor das emoções, palavra é peixeira. 
Corta e fere feito punhal. Nunca vi tanto ódio 

destilado em grupos que labutam pela mesma 
causa. É o "vaidosismo", disse minha mãe. 
Quando o santo do outro não bate com sua aura, 
sai da frente que a confusão é do outro mundo. 
Tenho acompanhado as estatísticas de quantas 
pessoas morrem de COVID-19. Nada vejo 
sobre as pessoas que morrem de fome. O 
assunto é pauta fria. Fria é a esperança de quem 
passa fome. Frio é o sono de quem tem o 
armário vazio. Frio é o lamento de quem não 
tem voz nem atenção. Vou comprar um livro de 
presente de Natal para aquele menino. Não sei 
se o guri vai gostar. Não devo me importar. 
Quem se desanima antes do primeiro passo, não 
anda pra frente. Queria abrir um espaço para os 
livros no quarto de despejo... A não tão jovem 
profissional da educação disse que livro vai 
deixar de existir. Professor vai deixar de existir. 
  Projetos de leitura vão deixar de existir. 
Personagens dos livros vão deixar de existir. 
Contadores de histórias vão deixar de existir. 
Escritores vão deixar de existir. A biblioteca 
será um quarto de despejo. O desencanto é 
latente, o desânimo é pedra desencantada da 
profissão. Quantas fomes. Quisera que o 
carnaval acontecesse no ano que vem. Não é pra 
deixar de existir, feito o discurso descrente da 
professora. É um pulo, um salto para 
comemorar a vida. Chegar aqui, são e salvo, é 
um privilégio divino. 

  O céu denuncia tempo indefinido. Quem 
morreu de fome, ontem? Não noticiaram. Pauta 
fria. Carolina de Jesus, a autora negra e 
audaciosa, libertou os desvelos dos favelados em 
diários duros. A vida é palco de desilusões. 
Quem cata comida do lixão? O vírus do terceiro 
milênio castigou o homem. Não vejo filhotes de 
pássaros mortos na varanda; desistiram de fazer 
ninho na ponta do telhado. Uma tela em branco 
faz diferença para a criação pictórica. Perdi o 
interesse por conversas vãs; não ao papo furado, 
não à cizânia sobre a vida alheia. Lamentaram 

que não haverá carnaval em algumas cidades 
brasileiras. 
  Não posso opinar sobre o assunto. Vai ter 
carnaval em fevereiro? Os especialistas em 
biossegurança que opinem sobre o dilema. Ter 
ou não ter carnaval? Eis o tema do momento. 
Não sei se meu texto vai sensibilizar. Não sei 
quantos leitores leem estas manchas gráficas. 
Uma biblioteca fechada ou inativa é uma 
tristeza descomunal para a cultura e educação. 
Pedro não amava ler, Vitória não gostava de 
livros. Os dois preferem celular. O menino 

NOSSA FINITUDE E O NOSSO REAL

DESENCANTO LATENTE 

O DILEMA DE VIVER PRÓXIMO A UMA BARRAGEM 
DE REJEITOS

Moradores armam não ter segurança em residir próximo a estruturas.
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deve recuar 6,5% pela primeira vez desde 2016. 
Em outubro, o Índice de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA), que mede a inflação no país, 
alcançou o patamar de 10,67% para os últimos 
12 meses.
Em Minas Gerais, mesmo diante da inflação, 
45,2% dos empresários esperam um aumento 
de até 25% do volume de vendas para a Black 
Friday em função das ações previstas para o 
período. Para atingir esse objetivo, 29% das 
empresas mineiras planejaram ações para a 
data, sendo que 17,5% oferecerão descontos 
super iores  a  50% a  fim de  a t ra i r  os 
consumidores.
  O economista-chefe da Fecomércio MG, 
Guilherme Almeida, destaca os diferenciais da 
data para o varejo, em especial aos canais 

  Lojas movimentadas e expectativa por 
descontos acima da média. Sinônimo de 
promoções e oportunidades, a Black Friday 
registra números expressivos para o comércio 
varejista. Neste ano, a data deve movimentar 
R$ 3,93 bilhões no país, sendo R$ 377,01 
milhões em Minas Gerais. Segundo a 
Confederação Nacional do Comércio de Bens, 
Serviços e Turismo (CNC), essa projeção é a 
maior registrada para o período, desde a sua 
chegada ao Brasil, em 2010.
  Assim, o faturamento das vendas on-line e 
presenciais deve crescer 3,8% em relação ao 
ano passado. Entretanto, a data, marcada neste 
ano para o dia 26 de novembro, deve sofrer os 
efeitos da inflação em alta. Com o aumento da 
pressão sobre os preços, o volume faturado 

digitais. “O período movimenta atividades e 
proporciona a integração dos ambientes físicos 
e on-line. Não à toa, neste ano, 11,2% dos 
empresários pretendem realizar vendas on-line 
para a data, o que requer atenção especial aos 
canais de atendimento”, explica.
Se você pretende driblar a inflação na Black 
Friday, confira as dicas do nosso economista-
chefe e aproveite para vender e comprar com 
qualidade.

Dicas ao consumidor

1. Tenha um objetivo: identifique qual produto 
você quer ou precisa. Faça pesquisas em vários 
sites e filtre suas preferências. Assim, você 
economiza tempo e dinheiro no momento das 
buscas.
2. Identifique o valor regular: pesquise o valor 
do produto antes do anúncio da oferta. Confira 
se a promoção é realmente uma oportunidade e 
não 'a metade do dobro do preço'.
3. Pesquise os fornecedores: faça compras com 
empresas que possuem bom histórico e 
comentários positivos de clientes. Muitos sites 
de busca reúnem esses dados conforme o 
produto e os comentários sobre a entrega.
4. Estude as formas de pagamento: algumas 
promoções possuem condições especiais à 
vista. Por outro lado, o uso do cartão de crédito 
sem juros pode ser a solução para realizar mais 
de uma compra, se você estiver sem dinheiro. 

Se a compra for a prazo, planeje-se e tente pagar 
as prestações sem se endividar.

Dicas ao empresário

1. Aproveite as oportunidades: o ideal é 
aproveitar a data – e o 'esquenta da Black 
Friday' para oferecer descontos imbatíveis, em 
pelo menos um artigo da loja.
2. Negocie com os fornecedores: desta forma, é 
possível garantir um mix de produtos atrativos 
ao consumidor e repor rapidamente os estoques 
para itens que possuam alta procura, não 
frustrando o cliente.
3. Tenha atenção às vendas on-line: verifique 
desde o conteúdo dos seus canais de venda até 
se o servidor suportará o aumento das visitas 
durante o período. Isso garantirá uma boa 
experiência ao usuário e a conclusão da compra.
4. Fidelize o cliente: aproveite a data para ativar 
os canais de comunicação e manter o cliente. 
Com informações mais precisas sobre o perfil 
desse consumidor, seus interesses e desejos, é 
possível criar campanhas mais diretas e 
assertivas.
5. Diversifique as formas de pagamento: com a 
pandemia de Covid-19, os meios de pagamento 
digitais e eletrônicos ganharam terreno. Por 
isso, ofereça desde possibilidades de compra à 
vista com desconto, no dinheiro, até o uso de 
cartões de crédito, débito, Pix e boletos, se 
possível.

ATENÇÃO: NOVE DICAS PARA DRIBLAR A INFLAÇÃO E 
APROVEITAR A BLACK FRIDAY

Especialista da Fecomércio explica como empresários e consumidores podem fazer dessa data uma oportunidade para bons negócios.
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próxima etapa será o período em que a Fundação 
Renova irá adquirir os itens escolhidos. A 
previsão de entrega dos itens às bibliotecas é a 
partir do segundo semestre de 2022.
  Ao todo, 37 prefeituras da área de atuação da 
Fundação Renova aderiram ao projeto: são 33 
localidades em Minas Gerais (Barra Longa, 
Aimorés, Alpercata, Belo Oriente, Bom Jesus do 
Galho, Bugre, Caratinga, Conselheiro Pena, 
Córrego Novo, Dionísio, Fernandes Tourinho, 
Galiléia, Governador Valadares, Iapu, Ipaba, 

  Mais uma etapa do Projeto de Incentivo à 
Leitura, da Fundação Renova, foi concluída neste 
mês de novembro, com a entrega dos planos de 
revitalização de bibliotecas públicas de 37 
prefeituras da bacia do rio Doce que aderiram à 
iniciativa. Os planos foram elaborados por 
servidores que atuam na biblioteca pública de 
cada município,  ao longo do Percurso 
Participativo, que se iniciou em agosto.
  O documento contém os itens escolhidos pelos 
servidores participantes a partir do Cardápio de 
Opções disponibilizado pela Fundação Renova, 
com as seguintes categorias: acervo (aquisição de 
livros); mobiliário e equipamento (mesas de 
leitura, estantes, computadores); capacitação 
(treinamento dos servidores das bibliotecas); e 
infraestrutura e acessibilidade (melhorias na 
infraestrutura, incluindo acessos para todos os 
públicos, pequenos reparos elétricos ou 
hidráulicos e instalação de equipamentos como 
ar-condicionado).
  Cada biblioteca pública participante do Projeto 
de Incentivo à Leitura terá até R$ 200 mil para a 
aquisição dos itens disponíveis no Cardápio. A 

Ipatinga, Itueta, Mariana, Marliéria, Naque, 
Periquito, Pingo-dágua, Raul Soares, Rio Casca, 
Rio Doce, Santa Cruz do Escalvado, Santana do 
Paraíso, São Domingos do Prata, São José do 
Goiabal, Sem Peixe, Sobrália, Timóteo e 
Tumiritinga) e quatro no Espírito Santo (Baixo 
Guandu, Colatina, Linhares e Marilândia).
Projeto
  O Projeto de Incentivo à Leitura, do Programa de 
Apoio ao Turismo, Cultura, Esporte e Lazer da 
Fundação Renova tem por objetivo estruturar e 

implementar ações de modernização das 
bibliotecas públicas dos municípios atingidos 
pelo rompimento da barragem de Fundão, por 
meio da capacitação dos profissionais que atuam 
nesses espaços, da elaboração participativa de 
planos de revitalização e do fomento a ações de 
incentivo à leitura.
Por meio da revitalização das bibliotecas públicas 
municipais, o projeto busca contribuir com o 
crescimento pessoal e fortalecimento coletivo das 
comunidades.
Percurso Participativo
O Percurso Participativo, realizado em formato 
on-line, foi dividido em três etapas: Alinhamento 
de Conceitos (gestão de bibliotecas, Política 
Nacional do Livro); Elaboração participativa do 
Plano de Revitalização das bibliotecas (com base 
no  Cardápio  de  Opções);  e  Ações  de 
sustentabilidade para bibliotecas.
Para a execução do projeto, a Fundação Renova 
contratou a empresa Sapion Nova Educação, que 
possui ampla experiência na condução de 
processos participativos, formações e projetos de 
impacto na área educacional.

COMPENSAÇÃO: BIBLIOTECAS PÚBLICAS DE 37 MUNICÍPIOS DA 
BACIA DO RIO DOCE MAIS PERTO DA REVITALIZAÇÃO

Mariana faz parte da revitalização. Estruturas terão até R$ 200 mil para aquisição de livros, equipamentos, capacitação e melhoras na infraestrutura.

@jornalpanetus@jornalpanetus

   Mais uma edição do Canta Mariana chegou 
ao fim. O evento, que contou com diversas 
apresentações de artistas de todo o país, teve 
um total de 740 inscritos, vindos de 133 
cidades, de vários estados do país. As 
apresentações aconteceram de forma online 
devido a pandemia da Covid-19, e premiou 
as melhores canções, dentre elas, a Prata da   
Casa, que ficou com o artista marianense 
Wandrey, com a canção “Lembra de mim 
com carinho”. 
Wandrey, que lançou seu novo EP, Água, em 
21 de outubro, comenta sobre a importância 
do festival. “Mais importante que o prêmio é 
a visibilidade, principalmente agora com a 
edição online, tiveram pessoas de diversas 
cidades do Brasil, que puderam me assistir e 
conhecer melhor o meu trabalho”, apontou o 
artista. 

  Assim como o Canta Mariana, a cidade 
possui diversos eventos que agregam a 
cultura musical da região. Contamos com 
inúmeras bandas e artistas que enriquecem o 
acervo artístico do município, dessa forma, 
por meio de eventos e premiações, artistas de 
diversas regiões possuem a oportunidade de 
apresentar seus trabalhos, ganhando 
reconhecimento e apresentando suas 
culturas. 
Sobre 
   O Canta Mariana é um festival da canção 
de Mariana, organizado e promovido pela 
Prefeitura Municipal de Mariana através da 
Secretaria de Cultura, Turismo e Lazer. O 
festival tem o objetivo de incentivar o gosto 
pela Música Popular Brasileira, aprimorando 
a cultura musical, revelando talentos e 
promovendo o intercâmbio artístico-cultural.

CANÇÃO “LEMBRA DE MIM COM CARINHO” RECEBE PRATA DA 
CASA DO FESTIVAL CANTA MARIANA 2021

Festival reuniu cerca de 750 inscritos de todos os estados do Brasil.

Foto: Lucas Barbosa / Divulgação 
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  A Comissão de Educação do Senado aprovou um 
projeto de lei que cria o feriado de Santa Dulce dos 
Pobres, em homenagem a Irmã Dulce. Segundo a 
proposta, o dia a ser celebrado anualmente será 13 
de março. 
O projeto é do senador Angelo Coronel (PSD-
BA). A proposta agora precisa ser analisada na 
Câmara dos Deputados e, se aprovada, precisa de 
sanção presidencial para entrar em vigor.
Irmã Dulce foi canonizada em outubro de 2019, 
27 anos após a sua morte, e é a primeira santa 
genuinamente brasileira.    Conhecida como 
"Anjo Bom da Bahia", Santa Dulce dos Pobres 
tem o dia comemorado em 13 de agosto. O dia 13 
de março foi escolhido por ser o dia da morte da 
religiosa. O relator do projeto, senador Flávio Arns 
(Podemos-PR), ressaltou que esse dia já é 
tradicionalmente voltado à lembrança de Irmã 
Dulce na Bahia.
Quem foi Irmã Dulce? 
  Nascida em Salvador, em 26 de maio de 1914, foi 
batizada como Maria Rita de Sousa Brito Lopes 

Pontes. Desde jovem, já demonstrava inclinação à 
vida religiosa e ao auxílio dos pobres. Em 1933, 
foi aceita como noviça na Congregação das Irmãs 
Missionárias da Imaculada Conceição da Mãe de 
Deus, em São Cristóvão, no estado de Sergipe.
Em 13 de agosto de 1933, fez a sua profissão de fé 
e, enfim, tornou-se freira - daí nasce sua data 
litúrgica. Escolheu o nome de Irmã Dulce, em 
homenagem à mãe, Dulce Maria de Souza Brito, 
morta quando a freira tinha apenas sete anos.
No ano seguinte, ela voltou à capital da Bahia, 
onde teve a missão de ser professora. Mas a ajuda 
aos pobres foi a tônica da vida da religiosa. Um 
episódio, em especial, se destaca na vida de Irmã 
Dulce: em 1949, sem ter onde abrigar cerca de 70 
pessoas doentes que recolhia das ruas, a futura 
santa transformou o galinheiro do convento de 
Santo Antônio em um abrigo. O lugar, em 1960, se 
transformou no Hospital Santo Antônio, um dos 
maiores do Nordeste brasileiro.
O Anjo Bom da Bahia viveu até os 77 anos, 
morrendo em 13 de março de 1992, em Salvador.

SENADO APROVA NOVO FERIADO NACIONAL EM HOMENAGEM 
A IRMÃ DULCE

Segundo a proposta, o dia a ser celebrado anualmente será 13 de março.

@jornalpanetus@jornalpanetus

5º ao 7º ano de escolas municipais.  
  É muito importante que adolescentes recebam 

   O Programa Educacional de Resistência às 
Drogas (Proerd), consiste num apoio cooperativo 
entre a Polícia Militar, a escola, a família e prepara 
crianças e adolescentes para fazerem escolhas 
conscientes, agindo de forma responsável para 
evitar influências negativas quanto ao uso de 
drogas e atos violências. De acordo com 
informações divulgadas pelo programa, em sua 
rede oficial, nessa fase da vida, os jovens ficam 
mais vulneráveis às situações de dependência às 
drogas, justamente por não serem preparados para 
resistirem aos apelos e incentivos de substâncias 
ilícitas. Em Mariana, atualmente, o Proerd está 
acontecendo de forma remota, virtualmente pelo 
Proerd Online, com encontros através da 
plataforma Google Meet, destinados a alunos do 

uma boa influência e sejam devidamente 
instruídos. O Proerd exerce esse papel crucial, 

trabalhando por meio de atividades educacionais 
em sala de aula. O policial militar, devidamente 
capacitado, fornece aos jovens as estratégias 
adequadas para tornarem-se bons cidadãos, 
resistir à oferta de drogas e ao apelo da violência. 
O apoio da comunidade, família e amigos também 
faz toda a diferença e serve de fortalecedor desse 
apelo positivo contra as investidas criminosas e 
formas de chamamento ao abuso de drogas desde 
a infância até a vida adulta.  
  As escolas municipais que participam do 
programa são: Monsenhor José Cotta, Dom 
Luciano Pedro Mendes de Almeida, Dom Oscar 
de Oliveira, Wilson Pimenta, Barro Branco, 
Cônego Paulo Dilascio, Professora Celina Célia e 
Cempa. Incentive a participação de seu filho!

EDUCAÇÃO: PROGRAMA EDUCACIONAL DE RESISTÊNCIA ÀS 
DROGAS ESTIMULA ALUNOS DAS ESCOLAS MUNICIPAIS

O programa é online e oferta educação para crianças e adolescentes.
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as oportunidades disponíveis.
Para o cargo de eletricista de manutenção, a 
empresa requer formação completa em curso 

  A mineradora Samarco voltou a abrir vagas de 
emprego em Mariana no início desta penúltima 
semana de novembro de 2021. Pelo site VAGAS, 
a empresa, que em dezembro de 2020 retomou 
suas operações, está com oportunidades 
disponíveis para supervisor de produção e 
eletricista de manutenção.
Para o cargo de supervisor de produção, a 
Samarco requer formação superior em 
Engenharia Metalúrgica, Produção, Minas, 
Química ou Administração, e experiência em 
processos de usina de pelotização (operações 
unitárias como: Espassamento, Filtragem á 
Vácuo, Moagem e mistura, Pelotamento, Forno 
de pelotização). Também é necessário vivência 
em supervisão das rotinas de produção, gestão de 
equipe e processos.
Além dos requisitos obrigatórios, é desejável que 
o profissional que se interesse pela vaga tenha 
pós-graduação/MBA na área de gestão e nível de 
Inglês avançado. Acesse o site da empresa e veja 

técnico em alguma das seguintes áreas: Elétrica, 
Eletrotécnica, Eletrônica ou Eletromecânica. O 
cargo ainda tem como requisitos obrigatórios 

possuir experiência em manutenção preventiva e 
corretiva em motores, CCMs baixa e alta tensão e 
inversores de frequência, além de conhecimento 
em leitura e interpretação de esquemas elétricos, 
instrumentação e automação e NR-10 como 
documento necessário. Aqui você pode se 
candidatar na vaga.
Samarco marca 26% da produção que tinha antes 
do rompimento da barragem de Fundão. 
Após cinco anos de inatividade por causa da 
tragédia do rompimento da barragem do Fundão, 
em Mariana, em nove após o retorno das 
operações, a Samarco já atingiu 26% do nível de 
produção que tinha antes do desastre, ocorrido 
em 2015.
Até setembro de 2021, a mineradora produziu 5,8 
milhões de toneladas de pelotas de minério de 
ferro. Em 2015, no mesmo período, foram 
produzidas 21,4 milhões de toneladas. A 
expectativa da Samarco é alcançar 8 milhões de 
toneladas no fechamento de 2021.

SAMARCO ABRE VAGAS EM MARIANA PARA PROFISSIONAIS 
COM NÍVEL TÉCNICO E SUPERIOR

Empresa alcança 26% de sua produção.

@jornalpanetus@jornalpanetus

    A Secretaria de Fazenda, vem incentivar todos 
aqueles que ainda não pagaram o IPTU a 
procurarem o setor da dívida ativa para pagar seus 
débitos. Lembrando que o REFIS até dezembro, 
oferecendo aos contribuintes devedores a 
oportunidade de quitar suas dívidas tributárias, e 
ficarem em dia com o município. Para participar 
dos sorteios do Programa Mariana Legal, os 
contribuintes devem aderir ao programa até o dia 
30 de novembro. 
De acordo com a Lei Nº 3.380, publicada em 
dezembro do ano passado, o vencimento do IPTU 
dos anos base 2020 e 2021 foi prorrogado para 
dezembro deste ano. Os contribuintes podem 

realizar o pagamento até a data do vencimento, 30 
de dezembro, e, caso o pagamento seja realizado 
em cota única, o contribuinte ganha 10% de 
desconto. Aqueles que quiserem fazer o 
parcelamento, podem realizar o mesmo pelo 
Programa Mariana Legal. Para isso, é preciso 
procurar a Receita Municipal e solicitar o 
parcelamento. Aqueles que estiverem em dia com 
o IPTU estarão aptos a concorrer aos prêmios do 
sorteio.
  Todos que estiverem adimplentes com o 
município e aderirem ao Programa Mariana 
Legal, irão concorrer a prêmios de até R$200 mil. 
O sorteio será realizado no dia 22 de dezembro.

EM DIA COM O MUNICÍPIO: CIDADE DE MARIANA INCENTIVA O 
PAGAMENTO DO IPTU DOS ANOS BASE 2020 E 2021 

Quem fica em dia com o município pode ganhar até R$ 200.000,00 em prêmios.



8_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

25/11/2021 a 02/12/2021

@jornalpanetus

Com esse crédito você ganhou o direito de se 
matricular e receber os benefícios do melhor 
programa educacional do Brasil, com isenção 
total de mensalidades, certificados e materiais 
de um dos cursos que queira fazer.
Homologamos vagas apenas para sua cidade, a 
sua já está garantida.
COMPARECER SOMENTE NO SÁBADO 
(27/11/2021) 
ATENDIMENTO EM MARIANA 
LOCAL 
Centro de convenções Alphonsus de Guimarães 
localizado na Avenida Getúlio Vargas, 110 - 
Bairro: Centro – Mariana.
Horários do Atendimento: 
09:00 - 10:00 - 11:00 - 13:00 - 14:00 - 15:00 - 
16:00
Esteja munido de RG e CPF para efetivar a sua 
matrícula. Menores deverão comparecer com os 
pais ou responsáveis.  A partir de 11 anos.
Cursos EAD Disponíveis                                                                                                           
Supervisão Pedagógica,  logística 4.0. 
Maquiagem. Almoxarifado. Libras. PhotoShop 

CC. Ilustrador CS6. Criação de App Android. 
Montagem e Manutenção de PC. Segurança na 
Internet. Linux. Edição de Vídeo Premiere. 
Java. Google Drive.  Windows 10. Criação de 
Game I. Como ser Youtuber.  Access 2016.  
Blender 3D. Programação de Sites Wordpress. 
Bitcoin. InDesign 2017.  Introdução a 
Informática. 3D Studio Max Básico. Afer 
Effects. Lógica de Programação.  Google 
Adwords.  Criação de loja Virtual.  Sketchup.  
Adminis tração Mercado de Trabalho. 
Elaboração de Currículo.  Atendente de 
Farmácia. Técnicas de Vendas. Contabilidade. 
Empreendedorismo. Departamento Pessoal.  
Marketing Digital. Vendas. Gestão em RH.  
Instagram para Vendas. Telemarketing. Mídias 
Sociais. Operador de Caixa. Técnicas de 
Redação. Matemática para Enem. História. 
Geografia. Biologia. Física. Português. 
Química. Cuidador de Idoso. Massagem 
Modeladora. Auxiliar de Necropsia. Socorrista 
APH. Design de Cílios e Sobrancelhas. Auxiliar 
de Veterinária.           

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIANA, ESCOLA CEDITEC COM 
APOIO DO VEREADOR EDIRALDO RAMOS

Você morador(a) da cidade de Mariana tem o direito a um crédito educativo.
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No último sábado (20/11), o vereador Professor João Bosco 
(PDT), participou da entrega do Asfalto no subdistrito de 
Cuiabá. A entrega ocorreu de maneira oficial o já esperado e 
tão sonhado asfalto para os moradores do Subdistrito. O 
evento contou com a presença dos moradores, representado 
pelo Sr. Bené, o prefeito em exercício Juliano Duarte, alguns 
vereadores e demais amigos da comunidade. 
  Neste mesmo evento, o prefeito firmou compromisso com 
o vereador João Bosco e os moradores de realizar o término 
do projeto, construindo as canaletas, meio-fio e bueiros no 
sentido de finalizar o sistema de drenagem do asfalto. Vale 
ressalta a satisfação dos moradores da comunidade pelo 
trabalho desenvolvido até o momento. 
  Já o vereador João Bosco enfatizou a necessidade de 
realizar o término do projeto o quanto antes. “A comunidade 
quer ver o projeto totalmente concluído, uma demanda 
necessária e oportuna. Trabalhamos incansavelmente com 
reiteradas cobranças no sentido de que a qualidade de vida 
seja o foco para as comunidades de nossa querida 
Mariana”. Disse o parlamentar. 

3558-1252@vigiezeletrica
@vigiez_seguranca

A LOJA TODA ESTÁ COM 20% DE DESCONTO!A LOJA TODA ESTÁ COM 20% DE DESCONTO!
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VEREADOR JOÃO BOSCO PARTICIPA DA ENTREGA DO ASFALTO 
NO SUBDISTRITO DE CUIABÁ

Cobrança partiu do parlamentar através das reivindicações dos moradores da localidade.

@jornalpanetus@jornalpanetus

 “Infelizmente essa é nossa Mariana! Uma vergonha acompanhada de muita 
tristeza. Um descaso enorme com os cadeirantes. Ônibus que não funciona 
os elevadores e como se não bastasse agora vem as rampas nos pontos de 
ônibus que nem podem ser chamadas de rampas, pois só espalharam o 
cimento e ainda encostado na parede da casa dos outros. Isso é 
verdadeiramente um absurdo. Sou mãe de uma cadeirante e sei o quanto é 
difícil andar pelas ruas de Mariana, as quais não tem estrutura alguma para 
cadeira de rodas. Sendo assim eu me pergunto: cadê os direitos dos 
portadores de deficiência? Cadê a humanidade do nosso governo e das 
autoridades competentes? Triste realidade de Mariana”. Disse a moradora 
do bairro Rosário que deixou o endereço da Rua Brasil próximo a Casa de 
Apoio como referência ao fato narrado neste comentário. 
Até o fechamento desta edição, não conseguimos contato com os 
responsáveis técnicos. Ressaltamos o compromisso com a verdade e o 
espaço será disponibilizado para que a população consiga um retorno 
objetivo em relação ao fato.

MARIANA: MORADORES DO BAIRRO 
ROSÁRIO COBRAM POR ACESSIBILIDADE

Moradores relatam sofrimento em percorrer as ruas da Primaz de Minas.
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de novembro a 1º de dezembro de 2021, das 9h 
às 16h, de terça-feira a domingo, na sede da 
Casa de Cultura de Mariana. 
  De acordo com a curadora Andreia Donadon 
Leal, o evento fomenta a circulação e o 
consumo de livros, ampliando o contato entre 

  A cidade de Mariana vem sendo contemplada 
com a primeira Feira de Livros e 10º Semana da 
Arte Aldravista e Feira de Livros da Sociedade 
Brasileira dos Poetas Aldravianistas, em 
conjunto com a Editora Aldrava Letras e Artes. 
O evento está sendo realizado entre os dias 16 

poetas aldravistas e aldravianistas, escritores, 
bibliotecários, livraria, alunos e artistas, 
desenvolvendo a formação de leitores e de 
novas práticas de leitura, bem como atividades 
que promovam a circulação e a comercialização 
de livros.

  A Editora Aletria está participando do evento 
literário com expositor de livros infantis, 
lançamento do livro “O ABRAÇO”, do autor 
Ouropretano, Xibil; e o escritor Júlio 
Vasconcelos, com lançamento do livro: Gestão 
e Cidadania que ocorre no dia 27 de novembro.

(31)98566-4576

Prefeito Jadir Macedo, 900- Vila do Carmo / (31) 3558-1698 - 9 9611-6827

CASA DE CULTURA REALIZA A 1ª FEIRA DE LIVROS E 10ª 
SEMANA DA ARTE ALDRAVISTA 

Literatura e arte marcam a feira de livros de Mariana e semana de arte Aldravista.

Foto: Raissa Alvarenga / Divulgação 
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Endereço: Rua Cônego Amando - nº285 - São José - Chácara - Mariana
Telefone: (31) 3558-5353 / 31 9 8518-7082

@construrey19

Promoção de pisos 
e porcelanatos

Promoção de pisos 
e porcelanatos

Endereço: Avenida Manoel Leandro Corrêa - 

252 - A - Centro

Telefone: 3557-3405
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aumento de risco na estrutura do dique principal 
da barragem Doutor. Foi informado ainda, que o 
conjunto de motobombas instalado na barragem 
continuará em funcionamento para garantir que 
o nível de água permaneça rebaixado no 
reservatório, até que a recuperação completa 
dos danos estruturais causados ao vertedouro 
seja executada após o período chuvoso.
  É importante ressaltar que a Defesa Civil de 

   Em 17 de novembro de 2021, a Defesa Civil de 
Ouro Preto realizou a segunda vistoria na obra do 
vertedouro da Barragem Doutor. A ação foi feita 
de forma conjunta com os representantes dos 
moradores atingidos, Ministério Público e a 
empresa SLR que é a consultora externa 
independente de barragens. O objetivo foi avaliar 
as causas e consequências dos danos ocorridos na 
estrutura da obra do vertedouro que levou à sua 
interdição. Ressalta-se que essa obra é a primeira 
etapa do processo de descaracterização da 
Barragem Doutor.
  A vistoria foi importante para esclarecer as 
dúvidas e para ouvir os técnicos da SLR quanto 
às informações que a Vale reportou sobre os 
danos na estrutura do vertedouro. David 
Ritchie, diretor administrativo e gerente de 
Engenharia de Resíduos de Mina da SLR, 
esclareceu que os agravos no vertedouro não 
afetam diretamente a estabilidade do dique 
principal da Barragem Doutor e que estes danos 
causados se devem, provavelmente, às 
características geológicas do terreno.
  A equipe de Geotecnia da Vale informou que, 
nesse momento, o vertedouro será fechado por 
uma soleira de pedras e argila, com uma altura 
que permita a água passar por cima, em caso de 
chuva extrema. O objetivo dessa ação é impedir 
que o lago da barragem se eleve aos níveis 
anteriores ao rebaixamento para não provocar 

Ouro Preto não e órgão técnico que audita ou 
acompanha projetos de engenharia em 
barragens.  Desta forma,  depende das 
informações repassadas pela Vale através da sua 
equipe de Geotecnia, da auditora interna da 
empresa, da Agência Nacional de Mineração - 
ANM e da SLR. Sendo assim, a Defesa Civil do 
Município solicitou que todas as informações 
repassadas em campo, tanto pela Vale quanto 

pelos técnicos da SLR, fossem oficializadas e 
protocoladas na Defesa Civil para a devida 
tomada das providências de segurança cabíveis.
Destacamos que a primeira vistoria no 
vertedouro aconteceu no dia 21 de outubro de 
2021, pela Defesa Civil de Ouro Preto, sem 
agendamento prévio e com o objetivo de 
avaliar, principalmente, se os danos ocorridos 
em sua estrutura pelas chuvas intensas trariam 
algum incremento de risco à estabilidade do 
dique principal da Barragem Doutor. Durante a 
vistoria, a Vale informou que os danos 
ocasionados na estrutura do vertedouro não 
tinham relação direta com a estabilidade do 
dique e que não provocariam o retorno da 
estrutura ao Nível II de segurança anterior. Os 
trabalhos executados pela empresa Vale 
continuarão sendo acompanhados pela Defesa 
Civil que busca as causas dos danos estruturais 
na obra do vertedouro. Também continuam as 
cobranças sobre as medidas corretivas e 
preventivas a serem executadas para solucionar, 
definitivamente, os prejuízos ocorridos na 
estrutura do vertedouro, bem como as ações 
necessárias para que incidentes semelhantes 
não venham mais a se repetir.
Em caso de necessidade, entre em contato com a 
Defesa Civil de Ouro Preto através do número 
199 ou através do telefone fixo, que também é 
WhatsApp, (31)3559-3121.

DEFESA CIVIL DE OURO PRETO REALIZA VISTORIA NAS OBRAS DO 
VERTEDOURO DA BARRAGEM DOUTOR EM ANTÔNIO PEREIRA

Vertedouro é uma estrutura conectada na barragem que permite o escoamento da água de chuva e impede o seu acúmulo, diminuindo os riscos de rompimento.
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31 99880-7120

Av. dos salgueiros - 85 - A 

Rua Santana, 391 - Centro - Mariana - MG /                (31) 3557-3733

Qualidade

Preço Justo

Atendimento impecável

Arantes Móveis 

INSTITUTO ORIENTA PARA CONSUMO CONSCIENTE DURANTE 
A BLACK FRIDAY

Ação Green Friday foi criada para substituir o consumo exagerado.

um tempo com outra atividade antes de finalizar 
a compra e pensar se aquela é uma necessidade 
real.
  Outra orientação é não salvar os cartões nas 
plataformas de compra, a fim de evitar as 
compras por impulso, porque, quando salvos, 
facilitam a compra desnecessária. “Caso decida 
fazer uma compra, busque produtos com menor 
pegada de carbono: você pode comparar as 
emissões associadas à produção de itens 
similares na plataforma CoClear e, assim, 
poderá optar por aquele cujo impacto negativo 

 O  Ins t i tu to  Akatu ,  organização  não 
governamental de consumo consciente, lançou 
nesta semana um movimento para sensibilizar 
consumidores a evitar compras supérfluas. 
Denominada Green Friday, a ação foi criada para 
substituir o consumismo provocado pela 
promoção Black Friday,  pelo consumo 
consciente, aquele focado no que é necessário, 
excluindo excessos e desperdícios, além de gerar 
um melhor impacto para os indivíduos, a 
natureza e a sociedade.
  A ONG se baseia no argumento de que toda 
forma de consumo traz consequências para o 
meio ambiente e para a sociedade. Em uma data 
como a Black Friday, o consumo estimulado e 
exacerbado faz com que o "barato de hoje possa 
sair caro amanhã”. A iniciativa Primeiros 
Passos, também lançada recentemente pelo 
instituto, traz dicas para que os consumidores 
trilhem sua jornada de consumo de modo a 
evitarem exageros no período das promoções.
  A primeira dica é sobre a necessidade da 
compra, considerando impactos financeiros 
para o meio ambiente e a sociedade. “Evite o 
consumo por impulso, pense sobre os motivos 
que despertam seu desejo de compra e se há 
algo que a torna de fato necessária”, diz o guia. 
Outra dica é repensar as compras online, dando 

é menor”, diz o guia.
  O controle das finanças pessoais e o 
aprendizado de como lidar com o próprio 
dinheiro é essencial para conseguir escapar 
mais facilmente de uma compra por impulso. 
“Aplicativos (apps) como o GuiaBolso e o 
Organ i z ze  a judam a  ev i tar  compras 
desnecessárias e limitar gastos”, informa o 
Akatu.
  Outra dica é evitar que emoções negativas 
sejam o motivo das compras, cultivando outros 
métodos para lidar com essas emoções, como 

passar um tempo com amigos e familiares ou 
qualquer outro hobby. O instituto ainda orienta 
para, ao comprar, dar preferência a empresas 
que aderem ao movimento que propõe um 
consumo mais consciente e sustentável por 
meio da oferta de produtos que geram menos 
impactos negativos ao meio ambiente e à 
sociedade.

Dia de Doar
  Para estimular os compradores na busca por 
um consumo mais consciente, o Instituto Akatu 
se une a diversas organizações sociais no Dia de 
Doar. A iniciativa promove um país mais 
solidário e incentiva pessoas e empresas a 
apoiarem causas e organizações sociais no 
período da Black Friday, fazendo doações em 
dinheiro a partir de R$ 20,00
“As contribuições serão direcionadas ao 
Edukatu, plataforma de aprendizagem gratuita 
que leva conteúdos exclusivos sobre consumo 
consciente e sustentabilidade para mais de sete 
mil escolas e 42 mil alunos em todo o país. O 
valor arrecadado será usado para a realização 
de oficinas de capacitação de professores, a 
produção de novos conteúdos educativos e o 
engajamento de novas turmas do Ensino 
Fundamental”.
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A Universidade Federal de Ouro Preto 
(UFOP) é contemplada com R$3,2 
milhões, após empenho do deputado 
Estadual Thiago Cota, junto ao Governo 
de Minas. O recurso é um pedido da 
reitora Cláudia Marliére e foi solicitado 
pelo parlamentar através do ofício 
877/2021. Na última sexta-feira (19/11), 
o secretário de Governo, Igor Eto, deu 
parecer favorável durante audiência na 
Cidade Administrativa,  em Belo 
Horizonte.
  Conforme o deputado, a conquista traz 
benefícios para a educação e para o 
fortalecimento de políticas sanitárias na  
Região dos Inconfidentes. “A UFOP 
utiliza do conhecimento e do potencial 
dos seus professores, pesquisadores e 
alunos, para apresentar alternativas 
para desafios que enfrentamos no dia a 
dia. Ambos os projetos têm efeito direto 
na vida da população local”, frisa 
Thiago Cota.    

Investimentos
  Em um projeto educacional inovador, 
R$1,2 milhão será investido no 
enfrentamento da Covid-19 em Mariana, 
Ouro Preto e João Monlevade - cidades 
que abrigam os campus da UFOP. O 
projeto coloca em prática ações sanitárias 
e técnicas nas escolas das redes 
municipal e estadual, onde haverá 
a c o m p a n h a m e n t o  e  t e s t a g e n s 
laboratoriais na volta às aulas.  
 Além disso, a verba será utilizada para a 
construção da Estação de Tratamento de 
Esgoto (ETE) no campus Morro do 
Cruzeiro, em Ouro Preto, propiciando o 
tratamento de 100% do esgoto produzido 
no local. A estação, que terá o custo de 
R$2 milhões, também será utilizada 
como um laboratório para pesquisas e 
aulas práticas de cursos de graduação 
oferecidos pelo centro de ensino, como 
Engenharia Ambiental, Engenharia 
Urbana, Química e Ciências Biológicas.

Endereço:	Rua	Bom	Jesus	-	202	-	Centro	-	Mariana

GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS
GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS

-Indicações
-Sugestões
Trabalhamos em 
prol da 
comunidade!

Endereço: Travessa Santa Cruz, 45B - Barro Preto 

9 8253-0025

Rapadura

Rosquinha caseira

Mel

Feijões

Própolis

Cachaça Artesanal
E muito mais...

 DEPUTADO THIAGO COTA VIABILIZA R$ 3,2 MILHÕES PARA 
INVESTIMENTOS NA UFOP

Recurso será aplicado na educação e fortalecimento de políticas sanitárias da região.

Foto: Divulgação 
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intuito de manter e valorizar essas expressões 
artísticas.
  A secretária de Turismo Margareth Monteiro 
destacou o repasse como uma forma de 
valorização cultural. “É uma data muito 
importante para a cidade, neste dia estamos 
valorizando a cultura de Ouro Preto. Esse recurso 
irá fomentar as ações e suprimir um pouco das 
dificuldades causadas pela pandemia. Queremos 
uma retomada com toda força e energia, para que 
em 2022 seja reverenciada ainda mais a cultura 
do povo ouro-pretano.”
O diretor da Escola Samba Preto Diego Fernandez 
e um dos responsáveis pelo evento “Samba Preto: 
Em Consciência Negra” falou sobre a relevância 
do dia. “A intenção foi valorizar as tradições 
ancestrais, culturais e religiosas da região 

  Uma festa assim só poderia ser “coisa de preto”. 
Expressão que diversas vezes é usada com cunho 
racista, ganha nova visão em ações como o 
novembro negro que tem por objetivo 
ressignificar, não apenas essas falas carregadas de 
distorções históricas, mas sim dar um novo 
significado na vida e trajetória das pessoas pretas 
em nosso país.
  O mês da consciência negra em Ouro Preto foi 
marcado por apresentações, festas, lives e 
exposições que aconteceram nos dias 20 e 21 de 
novembro. As manifestações afro-culturais como 
os grupos de congado, folias, pastorinhas e danças 
de fita são símbolos de resistência e ancestralidade 
vivas no Município. Elas receberam um repasse 
financeiro no valor de R$ 100 mil reais por meio 
da Comissão Ouro-pretana de Folclore, com o 

estimulando a reflexão acerca do combate ao 
racismo. Nossa escola de música está 
caminhando para fazer sete anos de história e 
essa semana da consciência negra começou com 
grandes conquistas. Vamos receber a comenda do 
Chico Rei, fechamos uma parceria com o Museu 
da Inconfidência e também com os Rosários, 
grupo de dança da Universidade Federal de Ouro 
Preto (UFOP). Essas conexões nos darão a 
chance de participar, no ano de 2022, de eventos 
internacionais na Itália e França, apresentando 
as tradições artísticas da nossa cidade”.
  Neste ano, as ações foram feitas no formato 
híbrido, com a realização de lives que uniram 
temas raciais com educação e eventos presenciais 
com capacidade reduzida, por conta da pandemia 
de Covid-19. Essa retomada gradual do público e 
a importância do dia foram os pontos citados por 
Thiago Antônio, quilombola e um dos integrantes 
do grupo Arturos Filhos de Zambi, que fez uma 
apresentação cheia de cor e emoção, no sábado 
(20), na Casa de Cultura Negra, no Alto da Cruz. 
“Hoje é um dia de resistência para o povo preto, é 
um dia que comemoramos nossa consciência e ao 
mesmo tempo lembrando a morte de Zumbi em 
batalha. Nessa retomada do público precisamos 
trabalhar muito, foram praticamente dois anos 
parados que serviram também como reflexão 
para todos nós”.
  A data, que é sinônimo de festa e resistência, faz 
referência à morte de Zumbi, líder quilombola 
brasileiro, que foi o último comandante de um dos 
maiores quilombos do período colonial, o 
Quilombo dos Palmares. Essa luta cotidiana pela 
vida aparece na fala de Kedison Guimarães, 
diretor de Promoção da Igualdade Social. “Hoje é 

um grande dia para a nossa população, 20 de 
novembro, relembra a morte do grande líder 
Zumbi, grande herói brasileiro, que lutou pela 
igualdade de um povo. Em nossa cidade temos o 
herói Chico-Rei, e por todo Brasil, as Dandaras, 
Chicos, Chicas e diversos Zumbis dos Palmares. 
Comemorar o dia de hoje é manter firme o 
propósito em pautas como as de ação afirmativa e 
de políticas públicas para nossa população 
preta”.
  A vice-prefeita Regina Braga falou sobre a 
relação dos povos pretos com Ouro Preto, 
principalmente em sua construção cultural. “Esse 
povo que construiu a nossa cidade, devemos 
muito a eles, toda essa nossa tradição, arte e 
alegria. É um dia sim de homenagens, mas 
também de reflexão, continuando a nossa luta 
contra todo tipo de preconceito, desigualdade e 
violência. Salve nosso povo negro e nossos líderes 
negros, foi linda essa festa”.

O que é o dia da Consciência Negra?
  A data nasce em 1978 quando ativistas do 
Movimento Negro Unificado (MNU) se reúnem 
em Salvador e firmam um acordo, que no dia da 
morte de Zumbi, dia 20 de novembro, seria 
celebrado o dia da Consciência Negra. Com 
objetivo de usar a data como lembrança da luta de 
negros escravizados que se rebelaram contra o 
sistema escravista da época. Em 2003, o dia foi 
instituído na legislação, por meio da Lei nº 10.639, 
definindo o tema “História e Cultura Afro-
Brasileira” como componente obrigatório no 
currículo das escolas brasileiras. Já no ano de 
2011, a Lei nº 12.519 oficializou a data como “Dia 
Nacional de Zumbi e da Consciência Negra”.

Endereço: R. Sete Lagoas, 20 - cabanas, Mariana - MG

Telefone: (31) 3558-4354 31 9 8668-3157 gmpconstrucoes

98299-3382

OURO PRETO: NOVEMBRO NEGRO TEM AÇÕES QUE FOMENTAM 
A VALORIZAÇÃO DA CULTURA AFRO NA CIDADE

Apresentações, festas e exposições marcam o mês da consciência negra em Ouro Preto.

Foto: Ane Souz/PMOP
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         Telefone e whatsapp: (31)98851-5273 / Endereço: Rua Bela Vista, nº10, Estrela do Sul – Mariana/MG
Email: bichochiquepetstore@gmail.com /      Instagram: @pet_bichochique

VEREADOR ZEZINHO SALETE 
DESTACA IMPORTÂNCIA DA TORRE 

DE TELEFONIA MÓVEL EM GOIABEIRAS
Áreas rurais da Primaz estão recebendo sinal telefônico através da instalação das torres.

 No último sábado (20/11), o vereador 
marianense José Antunes Vieira – Zezinho 
Salete  (MDB),  esteve  presente  na 
inauguração da torre de telefonia móvel na 
localidade de Goiabeiras. Algo de extrema 
impor tância  e  necess idade  para  a 
comunidade.
  A instalação dessa torre é de grande 
relevância para a população que reside 
nessa área rural. Essa ação garantirá a 
conectividade, segurança e lazer dos 
usuários, permitindo a real abertura das 
portas virtuais ao mundo. É o homem do 
c a m p o  c o n q u i s t a n d o  a c e s s o  e 
conhecimento através da conexão.
  O vereador destacou ainda que participou 
da entrega do asfaltamento em Cuiabá. “A 
localidade já recebeu 4km de asfalto que 
brevemente será finalizada cobrindo todo o 
acesso. Fico feliz em ver nossos subdistritos 
e distritos recebendo melhorias. É disse que 
a nossa gente precisava. 

Telefone: 31 999827782
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Pensou em feijoada? Pensou
em Restaurante do Gonzaga!

Venha experimentar e 
se encantar!

Endereço: Rua Wenceslau Bráz -
300 - Mariana/MG

vai ficar assim pra sempre. Ah, não vai não! 
Todo mundo cai, menina! E cair, de vez em 
quando, faz parte. Importante é saber que 
nada é pra sempre, nem felicidade, nem dor. 
E que as coisas podem sim mudar. Basta ter 
paciência um pouquinho. E, em seguida, 
juntar as forças, ter fé e procurar ajuda para 
sair dessa e melhorar.

sensação de derrota passa... Por isso, menina, 
a tristeza também passa - ô, se passa!
E ainda que a dor de agora seja aquela que 
dói muito, muito mesmo, lá no fundo. E 
chega a te sufocar, te tirar o ar e as 
esperanças...
E ainda que você esteja agora debaixo das 
cobertas lendo isso, preocupa não! Você não 

Tem dias, menina, que você vai estar ruim. 
É... você vai estar mal! Mal... mal mesmo!
Mas esquenta não: P-A-S-S-A! 
Passa sim, menina! Pode ter certeza absoluta.
Você inclusive sabe bem disso: - lembra? - 
alegria passa, conquista passa, dia bom 
passa, dia extraordinário passa, amores 
passam, amigos se vão, o luto passa, a 

@priscillaportoescritora

@jornalpanetus

PREOCUPA NÃO!
Autora dos livros “As verdades que as mulheres não contam” e “Para alguém que amo – Mensagens para uma pessoa especial”.

CONHEÇA E OPINE SOBRE O PLANO DE MOBILIDADE URBANA
A próxima reunião sobre o projeto foi agendada para o dia 26 de novembro.

 O Projeto de Lei nº 169/2021, que visa 
instituir o Plano de Mobilidade Urbana 
do Município de Mariana, está em 
tramitação na Câmara Municipal. A 
proposição está sob a apreciação da 
Comissão de Finanças, Legislação e 
Justiça; da Comissão de Educação, 
Saúde, Assistência Social, Esporte, 
Lazer e Turismo; e da Comissão de 
Viação, Obras Públicas, Agricultura, 
Indústria, Comércio e Meio Ambiente.
  Em atendimento à solicitação das 
comissões de vereadores, a Câmara 
abriu um canal direto para que a 
população possa se manifestar sobre o 
planejamento urbano proposto. O PL 
169/2021 está disponível para leitura na 
página Projetos de Lei em Tramitação. 
Para opinar,  basta  preencher o 
formulário de participação popular e 
enviar a manifestação.
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CONQUISTA: MARIANA REALIZA ENTREGA DA REFORMA DE 
IMÓVEL DA ANTIGA ESCOLA MUNICIPAL DE MUNDINHO

Comunidade de Cafundão festeja valorização do local com entrega da antiga escola.

Em breve, será realizada uma reunião, mediada 
pela Prefeitura de Mariana junto aos representantes 
da comunidade, para definir como o espaço será 
utilizado. A expectativa da gestão municipal, é de 
implementar um consultório médico, para facilitar 
o atendimento aos moradores da comunidade, além 
da instalação de um laboratório de informática, 
integrado a biblioteca que promoverá acessibilidade 

   A Secretarias de Educação; Desenvolvimento 
Social e Cidadania e Obras, realizou ontem (04), a 
cessão do imóvel da antiga Escola Municipal de 
Mundinho à Associação Comunitária da localidade, 
que se tornará um espaço coletivo de fortalecimento 
e desenvolvimento das ações da comunidade. A 
reestruturação era um antigo pedido dos moradores, 
que foi atendido pela atual administração pública. 

digital e um espaço para estudos. 
  Enice da Conceição Fonseca, presidente da 
Associação dos Moradores de Cafundão, comentou 
sobre a cessão do imóvel. "Era um desperdício essa 
escola estar fechada e a comunidade ter que 
utilizar outros espaços para realizar reuniões, 
então foi muito gratificante receber essa reforma 
que vai ser muito útil para a população", pontua. 

  O Centro Comunitário atenderá o distrito de 
Cachoeira do Brumado e as comunidades de 
Mamonas, Mundinho, Cafundão de Cima, Cidreira 
e Fazenda Velha. A ação faz parte de uma série de 
investimentos que a Prefeitura de Mariana tem 
realizado no município, que objetiva trazer 
qualidade de vida para os marianenses.  

Foto: Lívia Maria / Divulgação PMM
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diferenças regionais existentes naquele ano no 
que se refere à distribuição, abrangência e 
qualidade desses serviços de saneamento 
presentes nos municípios brasileiros”.
Esgotamento sanitário
  Essa edição apontou que mesmo com as 
diferenças regionais relevantes nos serviços 
municipais de esgotamento sanitário e de 
abastecimento de água, entre 2008 e 2017, houve 
um avanço no número de cidades cobertas por 
esses serviços em todas as regiões do país.
  O IBGE destacou que a diferença entre a quase 
universalização do serviço de abastecimento de 
água por rede geral em contraste com o déficit 
ainda persistente na coleta de esgoto é uma 
característica da distribuição dos serviços de 
saneamento de água e esgoto por municípios. 
“Enquanto 99,6% dos municípios tinham 
abastecimento de água por rede geral, apenas 
60,3% faziam coleta de esgoto em 2017”, 
apontou.
  Entre as unidades da Federação, somente São 
Paulo (93,2%), Rio de Janeiro (87,5% ) e Distrito 
Federal (86,6%) registraram taxas superiores a 
85% de domicílios atendidos pelo serviço de 
coleta de esgoto, conforme demonstrou a 
Pesquisa Nacional por Amostra de Domicílios 
Contínua (PNAD Contínua) 2017.
  Em todos os estados da região Norte e sete 
estados da região Nordeste, com exceção de 
Pernambuco e da Bahia, as taxas de domicílios 
atendidos com coleta de esgotamento sanitário 
por rede geral variaram de 9,9% (Rondônia e 
Piauí) a 54% (Sergipe).
  Na avaliação do IBGE, a reduzida abrangência 
da coleta de esgoto é o que determina o principal 
tipo de poluição ou contaminação identificada na 
captação de água doce, exatamente por esgoto 
sanitário. A falta de investimento no setor de 
saneamento básico é uma das causas e 
compromete a qualidade da água distribuída e a 

   As doenças relacionadas ao Saneamento 
Ambiental Inadequado (DRSAI) causaram cerca 
de 0,9% dos óbitos ocorridos no Brasil entre 
2008 e 2019. Entre as mortes ocorridas apenas 
por doenças infecciosas e parasitárias no Brasil, 
as DRSAI representam 21,7% dos óbitos no 
período.
  As regiões Centro-Oeste (42,9%) e Nordeste 
(27,1%) são as que registraram os maiores 
percentuais. Os dados estão incluídos na terceira 
edição do Atlas de Saneamento: Abastecimento 
de Água e Esgotamento Sanitário, lançada nesta 
quarta-feira (24/11), pelo Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE).
  De acordo com o órgão, os números 
“dimensionam os impactos de um saneamento 
ambiental desigual e ainda não universalizado 
no país”.
  De 2008 a 2019, foram notificados no Brasil 
11.881.430 casos de DRSAI, com 4.877.618 
internações no Sistema Único de Saúde (SUS). 
As principais causas de morte, foram Doença de 
C h a g a s ,  d i a r r e i a  e  d i s e n t e r i a ,  q u e 
corresponderam a quase 81,5% dos óbitos no 
período.
  A terceira causa de óbitos nas regiões Sudeste e 
Centro-Oeste foram por dengue, zika e 
chikungunya.  Já  na  região  Norte ,  as 
leishmanioses foram as principais causas. No 
Nordeste a principal causa foi a esquistossomose 
e no Sul, a leptospirose.
  Para a geógrafa do IBGE, Daiane Ciriáco a 
explicação está na falta de tratamento de esgoto. 
“Esgoto a céu aberto colabora na proliferação 
dessas doenças, daí a correlação direta entre as 
enfermidades e o saneamento precário”, disse.
  O Atlas faz uma análise territorial dos dados da 
Pesquisa Nacional de Saneamento Básico 2017 
(PNSB), além de outras fontes do IBGE e de 
outras instituições. Segundo o IBGE, isso 
permite estabelecer “uma visão articulada das 

eficiência da rede de distribuição, com prejuízos 
ao meio ambiente e à saúde pública.
  A maior abrangência do serviço de esgotamento 
sanitário por rede coletora em 2017 ficou com o 
Sudeste. Naquele ano 3,5% dos municípios não 
tinham acesso à coleta de esgoto. No entanto, no 
Norte (83,8%) e no Centro-Oeste (57,0%) 
estavam as maiores proporções de municípios 
sem rede coletora de esgoto.
“Embora as regiões Norte e Centro-Oeste sejam 
as menos populosas do país, elas foram as 
únicas que apresentaram, no período entre 2010 
e 2020, crescimento populacional relativo 
estimado acima da média nacional, de 11%, com 
taxas de 17,7% e 17,4%, respectivamente”, 
contou Daiane, alertando para a necessidade de 
investimentos que atendam à crescente 
demanda, diante da tendência de crescimento 
populacional nessas regiões.
Racionamento
  O capítulo do Atlas que aborda a integração do 
saneamento básico com o meio ambiente foi 
elaborado com a colaboração da Agência 
Nacional de Águas e Saneamento Básico 
(ANA). Os mapas se referem aos biomas e às 
regiões hidrográficas brasileiras nos dois 
primeiros níveis (macrorregiões hidrográficas e 
mesorregiões hidrográficas), além do grau de 
urbanização e da densidade demográfica neste 
recorte territorial.
  A Mesorregião Hidrográfica do Litoral do Rio 
de Janeiro, por exemplo, tem 98,5% de sua 
população total em médias ou grandes 
concentrações urbanas. Em seguida, as 
mesorregiões hidrográficas do litoral de São 
Paulo (94,1%), do rio Tietê (89,5%), que são as 
de maior concentração urbana de São Paulo, e a 
Mesorregião Hidrográfica do Rio Negro 
(86,5%), onde está localizada a cidade de 
Manaus.
  No Nordeste, onde está o bioma da Caatinga, 
que é característico do clima semiárido; nas 
mesorregiões Hidrográficas Piancó-Piranhas-
Açu e Litoral do Rio Grande do Norte e da 
Paraíba se verifica a ocorrência de racionamento 
por insuficiência de água nos mananciais em 
53,8% e em 46,8% dos municípios com 

abastecimento de água por rede geral. Já na 
ocorrência de secas e estiagens, os percentuais 
alcançam 69,4% e 49,5% nessas duas 
mesorregiões.
  O gerente de Dinâmicas Ambientais e 
Territoriais do IBGE, André Polly, disse que as 
causas principais para o racionamento nessas 
regiões é a ocorrência de secas e estiagem, além 
da insuficiência de água em mananciais. “Nas 
duas situações, o principal motivo é a 
característica natural do bioma. Trata-se de 
algo sazonal, historicamente registrado”, 
apontou.
  Somente 38% dos municípios do país possuíam 
planos municipais de saneamento básico em 
2017 ,  que  v i savam as  a t iv idades  de 
abastecimento de água e esgotamento sanitário. 
“Após dez anos do primeiro marco legal do setor, 
os dados da PNSB 2017 indicam que a 
regulação do saneamento é insatisfatória e com 
profundas diferenças regionais”.
Nos serviços por rede coletora de esgotamento 
sanitário em funcionamento apenas 46,5% dos 
municípios tinham um órgão regulador. Quando 
a avaliação se refere aos serviços de 
abastecimento de água, o percentual chega a 
69,5%. Para a universalização dos serviços de 
abastecimento de água e esgotamento sanitário, 
somente 11 estados possuíam prazo médio até 
2030 ou menos, ano de referência nos Objetivos 
de Desenvolvimento Sustentável.
Atlas
  A publicação pode ser acessada pela Plataforma 
Geográfica Interativa (PGI), onde o usuário pode 
fazer seus próprios   cruzamentos e baixar as 
tabelas e mapas, que trazem os dados para uma 
dimensão espacial.
De acordo com o IBGE, o Atlas de Saneamento 
oferece informações atualizadas sobre o 
saneamento por meio de leitura geográfica das 
estatísticas incluídas na Pesquisa Nacional de 
Saneamento Básico - PNSB.
Também marca o compromisso do IBGE em 
fornecer informação atualizada sobre um tema 
fundamental da agenda da saúde pública, da 
sustentabilidade e da própria cidadania na 
sociedade brasileira.

SAÚDE: FALTA DE SANEAMENTO PROVOCOU 0,9% DAS 
MORTES NO PAÍS EM UMA DÉCADA

Atlas do saneamento analisou período de 2008 a 2019. Mariana e Ouro Preto precisam evidenciar investimento nesta área com urgência.
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Pegue um sorriso e doe-o a quem jamais o teve.
Pegue um raio de sol e faça-o voar lá onde reina a noite.
Descubra uma fonte e faça banhar-se quem vive no lodo.

Pegue uma lágrima e ponha-a no rosto de quem jamais chorou.
Pegue a coragem e ponha-a no ânimo de quem não sabe lutar.

Descubra a vida e narre-a a quem não sabe entendê-la.
Pegue a esperança e viva na sua luz.

Pegue a bondade e doe-a a quem não sabe doar.
Descubra o amor e faça-o conhecer ao mundo.

Final do ano está chegando! Vamos repensar nossos atos,
nossos planos, nossas atitudes...

A vida é realmente muito curta para vivermos infelizes!
Seja feliz! Viva feliz!

- Micropigmentação 
de sobrancelhas, 
lábios e Capilar

- Despigmentação 
a jato de plasma

- Design 
personalizado

- Cursos 

 9 8317-3875 9 8317-3875

Claudiana e Alessandra aproveitando a praia de Ubatuba
em SP com família. 

10 anos de casados de Milena e Jonas! Todo amor do mundo pra vocês!

Aconteceu neste nal de semana, dia 21 de novembro, a constituição da Federação de Pugilismo das Minas Gerais, onde o Sindicato 
Metabase Mariana, sediou a Assembleia Geral.

Temos muito orgulho de estarmos diretamente ligados a instituições que, como nós, está se envolvendo de forma direta e coesa nas 
atividades sociais e beneciando toda a população de Mariana e região. A Federação de Pugilismo das Minas Gerais veio para mudar o 

cenário dos esportes de combate em todo o estado e proporcionar uma qualidade nunca vista antes, com treinadores internacionalmente 
conhecidos e respeitados e uma equipe de atletas de ponta, em breve nossa região se tornará a grande referência dos esportes de 

combate.
O Sindicato Metabase Mariana, reforça seu compromisso com todas as causas que diretamente beneciem a sociedade.

Um Sindicato forte e consolidado é fruta da sua participação!

Resultado BOTOX

A Jussiara está trazendo para Mariana a partir de 
Dezembro o BOTOX! Marque já seu horário 33991180521

Prossional top é GORDU FILMS!

Empresária de sucesso! Carolina Niquini

Estamos incentivando a produção, garantindo a subsistência,
 autossuciência, diversicação e fortalecimento do homem 
do campo. #traballhoseriocontinua #prefeiturademariana 

#homemdocampo

Juliano Duarte


